LUNDIT7SEPTEMBRE2012
WWW.SUDOUEST.FR

Landes

BON À SAVOIR

L'offre face à la demande

La 5° édition des Rencontres recrutement de Mont-de-Marsan, organisée par les partenaires du service public local de l'emploi, se déroulera au hall de Nahuques, jeudi. Cette journée met en relation directe les chefs d'entreprise et des demandeurs d'emploi. En 2011, plus de 600 offres d'emploi étaient proposées.



ESCALANS

Souvenirs de la mer

Henri Portes a perdu son grand-père dans un naufrage. Il témoigne dans un film

JEAN-LOUIS HUGON

jLhugon@sudouest.fr

Harri Portes, 59 ans, vità Escalans où il est retraité et joue dant pour «Sud Ouest » Il est le petifils du capitaine Joseph Bordes, capitaine de l'armée coloniale, qu'il n'a jamais connu. Son grand-père a en effet disparu Jors du naufrage du paquebot » L'Afrique » let 2 janvier 1920, au large de l'île de Ré, alors que son propre père, Jacques, n'avait que quatre mois. Une histoire qu'il connaît malgré tout assez bien, parce qu'il en entend parler depuis tout petit.

«Oh, à la maison d'Agen, quand j'étaisgosse, onn'en parlait pas trop, se souvient-il. Bien qu'il y eût une chambre dans laquelle était accroché un portrait du capitaine Portes, et une photo du bateau. Mais c'est ma grand-mère Madeleine, originaire du Lotet Garonne, qui m'ena souvent parlé Vous pensez, elleétait mariée depuis peu d'années aveclui, elle venait de donner naissance à mon père, et lui a disparu au cours d'un voyage vers le Sénégal, alors qu'elle devait le rejoindre un peu plus tard.»

563 victimes

Le bateau, qui emmène environ 600 passagers, part de Bordeaux surchargé et pas en très bon état, bien qu'il n'ait que l'2 ans. Act illeurté une épave en descendant l'estuaire de la Gironde, était-il insuffisamment entretenu '7 Toujours est-il qu'un evoie d'eau apparaît alors qu'il vient d'arriver dans l'océan. La mer est forte, la tempête sévère, « L'Afrique », paquebot de 120 mètres et de 5 400 tonneaux, se met à dériver. Il échappe aux rochers mais finit par taper un bateau-phare, entre l'île de Ré et Le Sables d'Olonne, et coule le l'2 janvier



Henri Portes (à gauche), chez lui à Escalans, interrogé par le cinéaste Daniel Duhand. Protocolo DESOU ER

1920 à 3 heures du matin. Il fera 563 victimes, soit à ce jour la plus grande catastrophe civile française, à 40 kilomètres des côtes.

Joseph fait partie des disparus, mais aussi des plus de 250 victimes du naufrage qui ne seront jamais retrouvées. « Ma grand-mère m'a raconté avoir espéré son retour pendant des semaines, se souvient Henri Portes. Il n'y avait que 36 rescapés. Tous les jours, des corps et des débris du bateau étaient retrouvés sur les plages, mais on n'a jamais retrouvé mon grand-père. Ma grand-mère, qui se souvenait de tout, m'a racontë bien des fois l'histoire de ce bateau, decethommeplus agéqu'elle, épou sé après avoir été sa marraine de guerre entre 1914 et 1918. Comme je portais en second prénom le même que lui, cela m'a marqué, «

Si Henri est aussi prolixe aujourd'hui sur cette histoire, c'est qu'ellevaêtre racontée bientôt dans un documentaire(lire ci-contre). de producteur du film a demandé si des descendants voulaient témoigner, dit-il. Moi, au départ, je ne voulaispas, mais avec tous les cousins et petits-cousins (loseph Portes avaiteu des enfants lors de précédents mariages), nous nous sommes retrouvés et concertés, et ils m'ont demandé de témoigner pour toute la famille.

o C'est bien, parce que, pendant longtemps, la société française n'a pas voulu évoquer ce sujet, malgré douze ans de procédure judiciaire. On n'a pas retrouvé ni jugé les responsables. Toutes ces vies brisées, c'est important qu'onles évoque aujourd'hui.»

Un documentaire et un site Internet

Daniel Duhand et Michael Pitiot. journaliste et réalisateur, sont en train de tourner un film documentaire de 52 minutes, « Mémoires de l'Afrique », qui sortira fin 2013. Mais un Web-doc sera également disponible sur Internet à la fin de l'année 2012. Ils ont déjà retro wé 81 familles descendant de naufragés du paquebot qui acceptent de témoigner devant la caméra, mais en recherchent toujours d'autres, car de nombreuses questions demeurent. On peut les joindre par e-mail : contact@memoiresdelafrique.fr.ou au téléphone (06 68 62 05 17). On peut aussi consulter le site Internet. www.memoiresdelafrique.fr

Traité européen : rencontre-débat à Tarnos

Vendredi 21 septembre à 19 heures, à la salle Maurice-Thorez du centre Albert-Castets de Tarnos, le Front de gauche (réunissant Parti communiste et Parti de gauche) organise une rencontre débat sur le projet de traité européen et la campagne du Front de gauche en faveur d'un référendum à ce sujet. Francis Wurtz, ex-président du groupe de la Gauche unie européen ne au Parlement européen, figure emblématique du « non » de gauche en 2005, animera la rencontre débat.

Les chasseurs d'alouette se réunissent

L'assemblée générale départementale de l'Association landaise des chasseurs d'alouettes aux pantes se tiendra vendredi 21 septembre, à 20 heures, à la salle polyvalente de Messanges. Les candidatures éventuelles au conseil d'administration doivent parvenir au plus tard trois jours avant l'assemblée générale, en s'adressant à l'association (06 30 98 56 94).

On a tous un peu le moral en bas. Ça fait mal d'être toujours à zéro mais on a l'état d'esprit. On a des valeurs. Et on ne va rien lâcher. Ça va finir par payer »

Thomas Bordes, talonneur du Stade Montois rugby, après la défaite à domicile contre Clermont samedi (6-14).

